

# EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICA SOCIAL Y DE AVISOS

FRANQUEO CONCERTADO

Año VII

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN  
Una peseta al mes en toda España  
Número suelto 5 céntimos.

CON CENSURA ECLESIASTICA

Tortosa. — Miércoles 11 de Marzo de 1914

Redacción y Administración, P. O. Callaghan, 7

Num 1678

MADRID

## Cuartilla suelta

Salvo tal cual excepción, podemos y debemos considerar que la jornada del domingo ha sido desastrosa para los católicos. No hablamos de los de este o del otro grupo. Nos referimos a todos en general. A los que ven en triunfo a sus candidatos, porque la victoria podría ser mayor; a los que los miran derrotados, porque, de trabajar con tiempo, nadie les habría podido arrebatar el triunfo. Es fuerte cosa lo que nos sucede a nosotros. Tenemos lo mejor y lo más sólido e incorruptible. Y con todo eso, no adelantamos un paso, o perdemos algo de lo que habíamos conseguido.

Por qué? Por una sola razón: porque, en vez de considerarse una de las elecciones como punto de partida, las estimamos como punto de llegada; porque trabajamos con eficacia, con relativa eficacia, quince días en el período de las elecciones, y bolgamos totalmente hasta que llegan otras. Y así no es posible ir a ninguna parte. Si no siembra no cabe recolección. Cuando acabamos de ver, por ejemplo, que sin preparación en cuarenta y ocho horas, sin campaña de prensa ni de tribuna, aparece victorioso en la capital de Burgos el candidato católico, ¿no debemos pensar que con la labor perseverante de algunos meses nadie, absolutamente nadie, nos hubiera privado del placer de la victoria? Y pensando eso, ¿no debemos creer que somos nosotros por nuestra apatía, por nuestra dejadez, los instrumentos del triunfo de los adversarios?

Pues lo que se dice de Burgos, puede extenderse a otras circunscripciones y distritos. Una acción perseverante e inteligente duplicaría la lista de los candidatos católicos. Por no hacerlo así, la vemos mermada. Alguna o mucha culpa tiene el Gobierno; pero la responsabilidad principal es nuestra, de los católicos, que estamos quietos cuanto tanto hay que hacer.

Miguel Pinar...  
VULGARIZACIÓN CIENTÍFICA

## Resfriados primaverales

Toda la casa estaba impregnada de olor a cocimiento de eucalipto...  
—Por aquí, señor doctor, me dijo el criado.—El señor está en su despacho.  
D. Anacleto, envuelto en amplia bata y con el gorro del terciopelo calado hasta mitad de los párpados, respiraba con ansiedad de asmático el líquido que salía de una cáncera que estaba sobre un infiernillo eléctrico.  
Con familiar ademán me indicó que tomase asiento a su lado, y entablamos el siguiente diálogo:  
—No le digo a usted si gusta, porque...  
—Ni falta que hace, D. Anacleto, porque ya lo estoy gustando en la fuerza.  
—¡Bahl! Nunca está de más una inhalación profiláctica. Ya sabe usted que a mí me gusta ganar tiempo. Ayer, al salir del Ateneo, me resfrié, y como no era cosa para llamar a mi consejero médico a horas intempestivas, comencé a medicarme como Dios me dió a entender.  
—Aceptando su piadosa invocación, no vacilo en decirle que considero sus procedimientos medicinales como perniciosas inducción.  
—¡Alto ahí! interrumpió D. Anacleto.—El eucalipto está reputado

como la más anticatarral de las mirtáceas.

—Pues yo, a pesar de su reputación, lo he catalogado como expectorante antiséptico, y puedo discutirlo como antifebriúgo, sin dejar de reconocerlo como una de las mirtáceas de mayor estatura, e insiste en calificar de absurdo el empeño de curar una mucitis (inflamación de la mucosa) catarral, producida por enfriamiento, con inhalaciones de ninguna clase.

Estas corizas agudas son frecuentes por esta época, sobre todo en los países montañosos y de gran altura, combatidos por los últimos soplos invernales. Las personas que más se resguardan de respirar aire frío, son las principalmente atacadas. Ha conocido usted algún tomador de rapé afectado de corizar? Pues bien; todo el que por primera vez tomaba un polvito, era víctima de una coriza aguda. Hoy suelen padecerlo, también por causas análogas, los que comienzan una medicación yodurada y no se les cura hasta que su organismo se habitúa para soportar sin protesta la irritante acción del medicamento.

Hay corizas infecciosas, traumáticas y hasta psíquicas. La mucosa nasal es muy susceptible, y cuando se acata rra nos castiga con la pérdida del olfato y del gusto, segregando abundantemente un líquido que, por su riqueza en cloruro amónico, irrita la piel del labio superior y produce las llamadas escocedurias, que pueden evitarse con la fricción de cacao vaselina. ¿Cuál es la cosa que impermeabiliza la piel?

—Yo empleo el cosmético del bigote. Perfectamente. Esos cosméticos pueden sustituir a las predichas substancias; pero tienen el inconveniente de ser fabricados con grasas de origen animal y estar fuertemente perfumados.

El mayor inconveniente de los resfriados frontales, cuevas de Higmory y trompas de Eustaquio, produciendo dolor de cabeza, de las muelas superiores y de los oídos. Para evitar estas frecuentes complicaciones se ha pensado en hacer abortar el coriza, tratándolo con pincelaciones de solución de nitrato de plata y otras substancias astringentes.

Durante mucho tiempo se hizo popular en Alemania una mezcla de ácido fénico y amoníaco líquido, diluidos en agua y alcohol a más del 25 por 100. La causticidad de tan concentrada solución producía siempre lamentables consecuencias, pero el público se obstinaba en usar el nuevo remedio, hasta que la caritativa paciencia de algunos sabios logró convencerle de que aquello era una barbaridad.

Aún ahora se practica el taponamiento de las fosas nasales con algodones medicamentosos preconizados contra el coriza.

D. Anacleto cogió con disimulo una cajita de algodón mentolado y la ocultó tras un montón de libros. Yo hice que no velay y proseguí:

El coriza tiene, como todas las enfermedades, su tratamiento racional, que consiste en provocar una hiperhidrosis.

D. Anacleto me miró de un modo extraño.

—Sudación—dije, humanizándome—sudación general, englobadora de la que normalmente se ha producido en las cavidades de la nariz.

Primero un baño templado con su correspondiente jabonadura (y rasage), si las circunstancias lo aconsejan; después, un sudorífico por tazas, cucharadas, gotas, píldoras, sales o inyecciones hipodérmicas tengo para todos los gustos. Pueden emplearse desde la infusión de flor de saúco hasta la pilocarpina o cualquier otro de los 24 diaforéticos que pudiera citar.

El vapor de agua es muy recomendable, si no está saturado con aceites esenciales, como el de eucalipto y otras mirtáceas, capaces de levantar dolor de cabeza a un torbo disecado.  
D. Anacleto, desenchufando la llave del calentador, me dijo:

—Recéteme usted cualquiera de esas cosas, que quiero tomar la primera dosis antes de bañarme. Tiene usted una dialéctica tan persuasiva!

Orgulloso de mi triunfo, contesté: —Luche por la verdad, cuya luz se refleja alguna vez en mis opiniones, iluminando los cerebros que, como el de usted, tiene el privilegio envidiable de comprender y hacerse cargo.

Después con letra clara, escribí: Hojas de jaborandi; cinco gramos; agua, 250 gramos.  
Hágase cocimiento en el cual se infundirán 20 gramos de flores de saúco y violeta; dulcificándolo abundantemente con jarabe de zarzaparrilla.

JUAN LÓPEZ DE RECO.

## Más sobre los "Boy-scouts"

Repetidas veces hemos llamado la atención de nuestros lectores contra la obra formativa inglesa de la juventud en orden a la sospechosa educación material de laicismo e indiferentismo denominado comúnmente "Boy-Scouts", vocablo extraño y peregrino al lido idioma de Cervantes y Santa Teresa. No menos que el reputado Obispo de Angulema nos viene ahora a dar la razón, mandando leer desde la Cátedra Sagrada a los fieles de su jurisdicción la siguiente circular que con gusto copiamos. Dice así:

Hemos dado ya la voz de alerta a cuantos se preocupan por el bien de la juventud contra la obra que marcada mente tiende a favorecer cierta organización nueva, llamada *sportiva*, de origen y nombre inglés, los *Boy-Scouts*. Creemos hoy necesario volver sobre lo mismo, repitiendo nuestros consejos de prudencia y de cautela relativamente a una institución que por su natural carácter neutro no puede llevar a los jóvenes católicos sino a gravísimos inconvenientes desde el punto de vista de su educación católica.

Por eso amonestamos a las familias cristianas que no acepten para sus hijos la práctica irreflexible que mira más y estima las ventajas puramente materiales, físicas y humanas en la educación, que los serios intereses de la vida moral y religiosa.

Porque, cuál ventaja práctica pueden producir a la educación los esfuerzos solamente enderezados a las virtudes y eficacia naturales?

No lo ponemos en duda: el honor, la disciplina, la unión y el amor de la Patria son sentimientos dignos de todo respeto; pero se ofrecen hábilmente cuando no están robustecidos por la persuasión puramente católica.

Por otra parte, ¿quién nos asegura que bajo la capa de formación patriótica y física no se oculta la intencionada idea de contrariar y contradecir la verdad cristiana, católica? Basta para temerle recordar cómo en Francia la acción de los *Boy-Scouts* ha sido protegida y amparada por los partidarios de la neutralidad; basta notar que para el ejercicio, que llaman *sport*, se elige siempre el día de domingo, cuando apenas dejan tiempo para el total cumplimiento de los deberes religiosos.

Amonestamos, pues, a las familias católicas y a los sacerdotes encargados de la dirección de la juventud, estar en guardia contra el susodicho movimiento. Encaminense nuestros jóvenes a la Asociación católica de la juventud francesa de espíritu total e íntegramente católico, y sobre todo, búsquese en la obra preservativa de dichos jóvenes la nota, forma y señal clara de catolicismo.

ENRIQUE MARÍA, Obispo de Angulema.

## "El Restaurador,"

es el periódico de más circulación de la comarca, Esquelas mortuorias, desde 12 a 60 pesetas. Anuncios, a precios muy reducidos.

## La fertilización del avellano

Como fórmula de abonado del avellano, que ha dado buen resultado, recomendamos la siguiente: Por árbol adulto: Superfosfato de 18'20 de 1.000 a 1.250 kilogramos; Sulfato (o cloruro de potasa) de 0.500 a 0.600 kilogramos y sulfato de amoníaco de 0.700 a 0.800 kilogramos.

La mezcla de las tres materias debe ser repartida al voleo durante el invierno en toda la superficie de terreno ocupada por las raíces de los avellanos, excepto en una zona de 50 centímetros de radio, comprendida alrededor del tronco.

Los abonos se entierran con una labor de arado.

## Sucedidos

Creo que el caso ha ocurrido a cierto individuo francés, pero no salgo garante de la nacionalidad del protagonista. De todos modos, es igual. Que sea francés, o que sea chino, no importa.

Ese individuo, después de haber terminado sus quehaceres en una capital, a donde le habían llamado algunos negocios, tomó el tren para regresar a su pueblo, y ya en el vagón, se durmió muy lindamente, sin preocuparle nada absolutamente del mundo. Por el camino, la locomotora tuvo cierto desperfecto, que entorpeció el viaje; pero el hombre no se enteró, dormía. Pasó el tren por el pueblo del durmiente, y el durmiente, durmiendo llegó el tren al término de la línea, bajaron los viajeros, y nuestro hombre se quedó durmiendo en el vagón.

Al cabo de unas horas, volvió a arrancar el tren en sentido contrario. ¿Creen ustedes que ese tío del cuento, que no es cuento, sino historia, se despertó? No, señor, continuó su sueño, arrullado por los resoplos de la máquina, y volvió a su punto de partida, y aun dormía.

Eso no es no es verosímil, objetará alguien.

No es posible un sueño tan fuerte ni hay nadie en este pícaro mundo que cuando viaja, no ponga un poco más de cuidado en despertarse.

Pues bien, queridos lectores, ustedes y yo tenemos todavía el sueño más profundo que aquel individuo. No solamente viajamos sin despertarnos, en un tren especial, muy especial, sino que descarrilamos, chocamos, nos precipitamos desde lo alto de un puente, y dormimos a pierna suelta. Quizá nos despertemos en el infierno.

Me cargan las explicaciones de las metáforas. Si aquellos a quienes se dirigen no las entienden, no hay explicaciones que valgan. Señal de que las metáforas están muy traídas por los cabellos. Quizá ésta sea una, de las que ustedes no entienden... no quieren entender.

Otro sucedido.  
Ayer, sin ir más lejos, iban por una calle estrecha y en sentido contrario, dos carreteros con sus respectivos vehículos. Se encontraron... y estalló el conflicto.

¿Quién retrocedería para dar paso al otro?  
Uno de los dos, el que realmente tenía obligación de retroceder, empezó a blasfemar horriblemente, amenazó y armó el gran escándalo, y el segundo, un carretero que se parecía mucho a nosotros, fué reculando, reculando.

Y el otro pasó con aire de triunfo, porque tenía aspecto de matón, y era blasfemo y era malo.  
Y mucho público que miraba, y era amigo del carretero manso, no dijo esta boca es mía.  
No tienen nada que ver este caso ni el anterior con ciertos hechos ocurridos recientemente.

¿Para qué serviría que yo contara a Vds. cuentecillos?

Los cuentecillos ya nos los contarán a todos. ¿Cómo nos vamos a divertir?

CONSTANTE.

## BIBLIOGRAFIA

**Portafolio Fotográfico de España.**  
Hemos recibido los cuadernos 63, 64, 65 y 66 de esta popularísima publicación que edita la casa Alberto Martín de Barcelona, dedicados respectivamente a los partidos judiciales de Carmona, Sevilla, Cazalla de la Sierra y Andjaras. Ambos cuadernos están esmeradamente impresos, conteniendo los respectivos mapas, descripción detallada de su territorio, nomenclatura de las entidades de población que lo constituyen y especificando los que disfrutan de estación férrea y la distancia a su mayor núcleo de población. Completan cada uno dieciséis escogidos fotográficos, los que dan un cabal idea de lo más notable que en arte encierran los partidos citados.

Por su ínfimo coste (50 céntimos) y por ser indispensable a todas las personas amantes del arte y de la cultura de nuestra patria, no vacilamos en recomendar dicha obra a nuestros lectores. Los pedidos de esta obra pueden hacerse en las librerías, centros de suscripciones y al editor, D. Alberto Martín, Consejo de Ciento, 14, Barcelona.

## Museos diocesanos y archivos de protocolos

Una comisión de archiveros y bibliotecarios ha visitado al ministro y al secretario de Instrucción pública para pedirles reformas en el cuerpo y la creación de museos diocesanos y archivos de protocolos notariales, sin quitar a los notarios el derecho de expedir documentos.

El Sr. Bergamín dijo a los comisionados que la creación de museos diocesanos no es de su incumbencia, sino de los prelados, que en caso de que éstos propusieran el establecimiento, el Estado les facilitaría personal y cuantos elementos fueran necesarios.

Respecto a la creación de archivos de protocolos notariales, dijo el ministro que en los planes del Gobierno figura este proyecto y prometió llevar a las Cortes el consiguiente proyecto de ley.

## Los nuevos diputados

La *Epoca* publica una lista, incompleta todavía, de la composición del Congreso. Según su computo, los conservadores serán 230, pero en estas cifras incluye a los mauristas.

En los círculos políticos se comenta la exigua mayoría que tiene el Gobierno. Según unos cálculos, tiene 206 diputados, o sea sólo cuatro de mayoría sobre las minorías unidas.

Otros dicen que no pasan de 197. De todos modos se comenta la reducida que es la mayoría.  
El conde de Romanones ha sacado 80 diputados seguros, y pudiera ser que fueran más; García Prieto 29, y Melquiades Álvarez, de 10 a 12.

## Anécdota curiosa

Recortamos de un diario de Cardiff la siguiente curiosa anécdota: Un católico irlandés echaba a pastar

# CAJAS Y BASCULAS

No comprar CAJAS DE CAUDALES ni BASCULAS sin consultar antes la casa **PIBERNAT**, de Barcelona.

**TALLERES:** Calle de VERGARA, n.º 4 (entre Plaza de Cataluña y calle de Pelayo) **BARCELONA**

**AGENTE EN TORTOSA:** **AUGUSTO ARRAUT**, Platería y Relojería de Ntra. Sra. de la Cinta, Angel 3 y 5. (frente a la Farmacia del Dr. Canivel)

su ganado cerca de un prado que pertenecía a un pastor protestante. Un día, una de las vacas, penetró en el ajeno cercado, y el pastor enfurecido, amenazó con procesar al irlandés por haber violado la propiedad.

—Sin embargo, te perdonaré—le dijo—si vas a mi iglesia el domingo.

—¿All right—contestó el otro. Llegado el domingo, el irlandés fué tranquilo a la capilla protestante; pero salió al poco rato y no volvió en ninguna otra festividad.

—¿Cómo así?—le preguntó el clérigo otro domingo, encontrando al irlandés camino de la iglesia católica. —¡Me has traicionado!

—Señor—contestó el aludido.—He ido a vuestro templo por la vaca; pero ahora voy a la iglesia católica por mí.



## Guerra a los farsantes

Es ya intolerable el incremento que va adquiriendo el GURANDERISMO en todas sus formas y aspectos y el desdoro con que el primer charlatán, sin título ni práctica profesional, y podría añadirse sin aprensión ni vergüenza, anuncian con verdadero descaro la curación de las hernias, por antiguas y voluminosas que sean; y para mejor cazar a los incautos, con cinismo sin igual garantizan la curación radical en todos los casos y edades.

A charlatanes de ese jaez, cabría preguntarles, para confundirlos: ¿Y a usted, quién le garantiza?

Consulten éstos con su médico, que no les engañará, y desprecien falsas promesas de curación, que yo afirmo que en muchos casos no pueden cumplir esos farsantes.

**JOSÉ PUJOL**, Cirujano especialista en la curación de las hernias, con veinte años de práctica entre la casa Clausolles de Barcelona y su establecimiento en Reus, muy conocido en esta ciudad tras once años de visitarla todos los meses, recomendado por el buen concepto que de él tienen los señores médicos y por el testimonio de las curas realizadas.

**BRAGUEROS** lo más práctico y moderno para la curación o contención de las hernias, por crónicas y rebeldes que sean.

**Tirantes ortopédicos** para evitar la carga de espaldas.  
**Fajas hipogástricas** para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

En Tortosa, el 30 de cada mes, de 8 a 1, **Fonda Barcelonesa**, saliendo en el correo de la tarde.

Los demás días, en su establecimiento **VISITARA**, en Castellón de la Plana, el 29 de cada mes, de 9 a 1 y de 3 a 7, en el Hotel de la Paz.

**LA CRUZ ROJA**  
**Monterols, 16 - REUS**

**Santorals y Cultos**  
**SANTOS DE MAÑANA**

**La Blasfemia**  
**Manual del propagandista en su contra**  
(Con un prólogo de Ivoñ L' Escop)

por **D. JULIO CHILLIDA MELIÁ** (Abogado).

Este libro que acaba de ver la luz pública, es de trascendental importancia para los propagandistas, tanto eclesiásticos como seculares y para todo buen católico. La Prensa ha dicho de este libro que es «envalillado admirable», «magistral»; «el llamado a cumplir una misión altísima en nuestra patria»; «escrito con vigor sublime, entusiasmo sagrado y acento viril»; y que es el primer libro que se ha escrito en su género en el mundo. Ivoñ L' Escop le llama obra eminentemente providencial.

Consta de 246 páginas de excelente papel y esmerada impresión, con el retrato del autor y en la cubierta un original y artístico grabado alegórico.  
Precio 1.50 pesetas. De venta en el domicilio del autor D. Julio Chillida Meliá, 2, 2.º (Provincia de Castellón) Vinaroz.

## ALMACENES DE MUEBLES

Talleres de ebanistería  
Sillería y tapicería

**Hijo de Buenaventura Sanz**  
(Casa fundada en 1840)

La más acreditada y antigua. Inmenso surtido en toda clase de muebles a precios baratísimos.

Macetas y plantas artificiales. Artículos de viaje. Corte y confección de cortinajes y fundas.

Almacenes, y despacho, Moncada, 5. Talleres, Moncada, 13.

**TORTOSA**

## AVISOS

A la Comunidad de Regantes de terrenos arrozales se avisa que en el taller de cerrajería de José Vericat, calle Merced, hallarán cerraduras de todas medidas, con muy buena construcción, del modelo más perfeccionado y fuerte, a precios sin competencia. Antes de comprar no dejen de pasar por esta casa.

## Boletín Bursátil

Cambios, facilitados por el Corredor Real de Comercio de esta plaza D. Ignacio de Ramón. Despacho: calle de San Ildefonso, piso 1.º, (frente al Banco de España). Casa: Moncada, 27. Ultimos cambios del 10 Marzo 1914.

**Interior 4 por 100**

Fin de mes.	
Fin próximo.	84'45-84'30
Centado, serie A.	83'25-83'10
B.	82'05-82'35
C.	81'80
D.	79'80
E.	
F.	
G.	85'00
H.	

**Amortizable 5 por 100**

Fin de mes. 90'90-99'15

Fin próximo. 90'90-99'15

Centado en diferentes series.

Banco de Barcelona.	67'00
Banco de España anterior.	45'00
Compañía Transatlántica antrón.	
Compañía Real Canalización del Ebro.	
Contado (anterior).	
Fin de mes (anterior).	34'95
Cambios francos.	6'30
Libras esterlinas.	26'81
Marcos.	

**Acciones al contado**

**Santorals y Cultos**  
**SANTOS DE MAÑANA**

Sa. Gregorio Magno, p. y dr., Pedro, maritir, Teófilo y Bernardo, obs.

La Misa y oficio divino son de San Gregorio Magno, p. y dr., rito doble, color blanco.

**CATEDRAL**.—Misa conventual a las 9 y 11.  
Después de Nona Misa rezada de «Feria» en el altar de Santa Cándida y Córdula y Visperas.

A las 6 de la tarde. Santo Rosario en la Capilla de la Cinta.

**SAGRARIO**.—Hora Santa a las 5 y 11 de la tarde.

**PARROQUIAS**.—Sagrario. — Durante una Misa a las 7 lectura del P. Valverde. San Blas. — Santo Rosario a las 4 de la tarde y lectura del P. Valverde. Santiago. — Santo Rosario a las 5 y 11 y lectura del P. Valverde. SANGRE. — Santo Rosario a las 4 de la tarde. Seminario. — Solemne novena al Patriarca San José. Por la mañana, a las 7 y 11 se celebrará

una misa rezada, durante la cual se meditarán las principales virtudes del Santo. Por la tarde a las 6, expuesto S. D. M. solemne novena y sermón por el Rdo. padre Redentor del Niño Jesús.

**REPARACION**.—Misa rezada a las 5 y 3/4 y 6 y 1/2 y 8. Por la mañana, la Exposición empieza a las 6 y 1/2, la bendición y reserva a las 8 y 1/2. Por la tarde a las 4 y 1/2 Exposición, Rosario a las 6; bendición y reserva a las 6 y 1/2.

**Apostolado de la Oración**  
Intención general para el mes de Marzo

aprobada y bendecida por el Sumo Pontífice

**LOS EJERCICIOS EN CLAUSURA**  
ORACIÓN COTIDIANA PARA ESTE MES

«Oh Jesús mío por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón»

Os las ofrezco en especial, para la propagación de los ejercicios en clausura.

**RESOLUCIÓN APOSTÓLICA**  
Hacer procurar que otros hagan ejercicios en clausura.

## CRONICA

**Observatorio del Ebro**

Día 11 de Marzo de 1914

Temperatura máxima de ayer: 17'8

tuvo lugar a las 14 h.

Mínima de esta madrugada 6'5

El barómetro a las 14 de ayer marcaba 755'2 y a las 7 de hoy 762'1.

El viento reinante fué ayer del NNE, y durante la noche ha sido del NW.

**NOTA** Cielo cubierto y lluvioso. Lluvia, desde las 8 h. de ayer a las 8 h. de hoy; 7'5 mm. Nieve en los montes del N. y NE.

Hemos recibido la siguiente carta del que hasta ahora ha sido jefe de los liberales de esta comarca D. Francisco Roig Navarro.

Sr. Director de EL RESTAURADOR.

Muy Sr. mio y de mi mayor consideración: Agradeceré de su amabilidad se sirva insertar en el periódico de su digna dirección la siguiente carta que con esta fecha dirijo al Sr. Director del Diario de Tortosa.

«Sr. Director del Diario de Tortosa».

Muy Sr. mio y distinguido amigo: Me creó en el deber de manifestar a V. que por razones que no son del caso dejo de intervenir en la política de esta ciudad, agradeciendo a los amigos el concurso y cooperación que tan lealmente me han prestado durante mi actuación encaminada siempre y principalmente al bien moral y material de esta población.

Se repite de V. amigo affmo. y S. S. FRANCISCO ROIG.

Reproducimos de El Tiempo la siguiente noticia que de ver deseamos tenga confirmación.

Por los gerentes de la fábrica del gas de esta ciudad se nos comunica una buena noticia para todos los abonados.

Resulta inexacto el rumor de que a causa de no haber sido aprobado el contrato con el Ayuntamiento se propongan la clausura de aquella fábrica, antes bien, se proponen emprender muy en breve una serie de reformas tan importantes, que renovarán todo el edificio y maquinaria, pudiendo servir el gas en mejores condiciones de potencia luminajica y de baratura, así como utilizarse también para fines industriales, cocinas, estufas y otros menesteres.

**J. BALLESTER**  
Médico Oculista

En los hospitales de la Princesa y General de Madrid.

**CONSULTA:** DE 10 A 1.—La Cena

El antiguo dentista D. Justo Martín que vivía a la calle de Obispo Aznar número 15 al lado de la ferretería del Sr. Nivera, ya no reside allí; se ha trasladado a la calle Cameromanes, (Ensañche) casa Pallarés, piso principal, encima del café de Ramón Escudero, donde recibirá a su numerosa y distinguida clientela todos los días de 9 a 12 de 3 a 6.

Gabinete Oftálmico  
DEL  
**Doctor OLIVERES**  
OCULISTA  
De los Hospitales y Escuelas de París  
Consulta de 10 a 1  
Operaciones de 3 a 5  
Calle Rosa, 3

## Fábrica de mosaicos De Federico Garcin Trobat

**Despacho y Fábrica: Cambios 19 (junto al puente particular)**

Única casa en toda la comarca que fabrica los mosaicos con una presión hidráulica de 80.000 a 100.000 kilos por centímetro cuadrado; que excluye de sus mezclas la arena de río o soldo, y que no admite de sus operarios el trabajo a destajo. Modelos artísticos hechos expresos por los Sres. Escudé y Cerveto. Certificados de verdadera garantía y expedidos a mi favor por los arquitectos, ingenieros, maestros de obras y propietarios. Están debidamente autorizados y legalmente extendidos y a disposición de mis clientes.

Esta casa cuenta además con la representación exclusiva de los señores E. F. Escofet y C.ª S. en C.ª de Barcelona la más antigua y acreditada fábrica de mosaicos en España.—Pedid catálogos y muestras.

**Cambios, 19.—Tortosa**

El inteligente y acreditado dentista Sr. Jordá, establecido en la calle del Carmen, traslada su clínica dental a la calle de Obispo Aznar, 15, al lado de la Ferretería del Sr. Nivera piso 1.º donde podrá dar más amplitud a su profesión habiendo montado su consultorio y taller a la altura de las principales capitales y podrá ofrecer más comodidades a sus clientes.

El sábado próximo, a las diez de la mañana en el hospital militar de Barcelona se verificará el reconocimiento definitivo de los individuos de tropa que como presuntos inútiles se hallan en observación en dicho establecimiento.

En los distritos de la provincia de Castellón han sido elegidos diputados. Castellón: Santacruz, republicano, por el artículo 29.

Nules: Fabié, conservador. Morella: Acárraga, conservador. Vinaroz: el marqués de Benicarló, conservador.

Segorbe: Reverter, liberal. Albocácer: Salvador, conservador. Lucena: Cantos, liberal.

Las oficinas de la Real Compañía de Canalización y Riegos del Ebro, que han estado, hasta ahora, instaladas en la casa del Dr. Sabatés, Plaza de Alfonso XIII, se trasladan al 2.º piso de la casa del Sr. Ballester, sita en la citada Plaza.

Como se suponía se ha señalado para el día 19 del corriente, festividad de San José, el solemne acto de la jurá de la bandera por los reclutas de los cueros de la región.

El presidente de la Junta provincial del Censo ha convocado a dicho organismo para mañana a las diez de la mañana en la sala de vista de la audiencia, para proceder al «escrutinio general» de las elecciones celebradas ayer en los diferentes distritos de esta provincia.

**Afinación de pianos.**—Jean Clouet afinador y representante general de la gran fábrica de pianos de Luis Piazza de Sevilla, tiene el gusto de participar a los aficionados que deseen hacer afinar bien su piano, que permanecerá 8 días en esta.

Venta de pianos superiores con cuadro de hierro y montura metálica a 25 pesetas mensuales, en 48 meses 1.900 pesetas sin pagar entrada, se garantizan 5 años todo vicio de construcción. Se reciben los avisos en el Gran Hotel Siboni 14.

Un suscriptor nos dice que los albañiles que deseen trabajar en pueblo de los Bajos Pirineos pueden dirigirse a esta Redacción en busca de detalles.

Según rumores será votado senador en esta provincia D. Adolfo Navarrete.

En las Casas Consistoriales y bajo la presidencia del primer teniente de Alcalde D. Francisco de P. Alguero, se ha celebrado esta mañana ante el notario D. Antonio de Monasterio la subasta de 100 pinos de la «Mola» de Cat.

Ha sido adjudicada por 601 pesetas a D. José Domingo Grego.

Por real orden del Ministerio de Fomento se dispone que los ingenieros jefes de la provincia, con la mayor urgencia y dentro de un plazo que no pasará del 1.º de Abril de este año, deberán hacer y remitir a la Dirección general de Obras públicas, un plan de reparación general y definitivo de carreteras realizable en diez años, a partir del primero de Junio del presente año.

Ya verán los lectores las reparaciones que alcanzará Tortosa y su distrito. Mejor dicho, no las verán.

El maestro de Traiguera D. Juan Bautista Cervera ha solicitado tomar parte en el concurso de interinidad.

Estado de la recaudación obtenida en los felatos y matadero de esta ciudad, durante los días 10 de Marzo 1914.

	Ptas.	Cts.
Cuatro Caminos.	133	50
Temple.	104	10
Remolinos.	33	75
Ebro.	34	01
Estación.	58	01
Madero.	25	47
<b>TOTAL</b>	<b>617</b>	<b>27</b>

El monte Caro ha aparecido nevado esta mañana.

El caudal del río Ebro decrece.

Recomendamos muy eficazmente a nuestros lectores que hayan de hacer obras, visiten antes de adquirir compromiso alguno, la fábrica de mosaicos y almacén de materiales de nuestro particular amigo Sr. Garcin.

Véase el anuncio en segunda plana.

Notas del Registro Civil de los días 7 y 8 de Marzo:

**NACIMIENTOS**  
Concepción Martínez B. Romeu. Angel Mulet Princep.

**DEFUNCIONES**  
Francisco Gisbert Segarra, 60 años. Concepción Monpou Duart, 60 id.

**MATRIMONIOS**  
Ninguno.

**NACIMIENTOS**  
Ninguno.

**DEFUNCIONES**  
José Gisbert Salvadó, 55 años. Rosa Navarro Corona, 78 id. Francisca Ricart Lafarga, 21 id. Joaquín Jové Damur, 64 id. Luisa Valledeperez Ferré, 46 id.

**MATRIMONIOS**  
Ninguno.

# Grandes almacenes

de MUEBLES de todas clases y estilos

TALLER DE EBANISTERIA, CARPINTERIA Y TAPICERIA DE

## Manuel Panisello

colchones y almohadas de borra toalleros de cristal y artículos de viaje juegos de portier de metal de 10 a 75 pesetas juego mesas, veladores de mármol y sillas para cafés, máquinas parlantes y discos dobles Odeón. Se venden y alquilan pianos de teclado y manubrio. Unica casa para la confección de cortinafe y arreglo y decoración de salones. Especialidad en muebles de encargo. Almacenes: **Moncada, 16, Carmen, 2 y 3. — FORTOSA.**

# Escuela militar REINA VICTORIA

TORTOSA

Oficinas: Calle Gil de Federich (antes Ancha) n.º 6, entresuelo

En cumplimiento a las disposiciones vigentes, esta escuela abre la matrícula para que los mozos de los reemplazos de 1914 y 1915 puedan acogerse a los beneficios de reducción de tiempo de servicio en filas.

Clases especiales para los residentes fuera de la localidad. Horas de clase compatibles con los quehaceres habituales de los alumnos.

Para informes y matrículas en el domicilio de la Escuela todos los días de 11 a 13, y de 17 a 18. Los festivos de 11 a 13.

## José M. Güerri

Médico-Cirujano del Hospital de Nuestra Señora del Sagrado Corazón

### CONSULTA

En Tarragona

Todos los domingos de nueve a doce  
calle Puig den Pallás, 2, pral  
Frente al Cuartel del Carro

En Barcelona

Todos los días laborables  
de tres a cinco, Rambla—Cataluña, 33  
Teléfono, 2695

# Por teléfono y telégrafo

### Pronto habrá orlals

Se asegura que antes del verano próximo habrá crisis total. Dato se halla quebrantado y considera como sacrificio su permanencia en el poder. Sustituiría a Dato el Sr. González Besada.

### Un puntapié y todo arreglado

Dato y Maura desean ardientemente la unión y la disciplina del partido según ha manifestado el Conde de Morat de Calatrava, consuegro de D. Antonio. Para conseguirlo no se ve otra solución que dar un puntapié político al Sr. Sánchez Guerra, autor de todos los desastres del partido conservador.

### La cuestión de Irlanda

Comunican de Berlín que en los círculos políticos y en los pasillos de la Cámara se ha asegurado que se ha llegado a un acuerdo en la cuestión de Irlanda y no se piensa por ningún modo que pueda surgir la guerra civil.

### Urnas rotas

En Logroño se ha repetido la elección por haber sido rotas cuatro urnas el domingo.

Estas secciones, favorables al candidato liberal, Sr. Muñoz, decidían la lección.

En dos han vuelto a ser rotas. En otra lo impidió el Presidente faltan datos.

### Besada en Pontevedra

A Pontevedra ha llegado el Sr. Besada, recibéndole en la estación las autoridades y comisiones de todas las corporaciones sociales y numeroso público haciéndole objeto de una acogida cariñosa.

### Ossorio Gallardo

De Zaragoza como consecuencia de la manifestación de los amigos del señor Ossorio y Gallardo en Caspe, ha salido para dicha población un magistrado de la Audiencia.

Ha llegado el Sr. Ossorio a Zaragoza. Sus amigos le aconsejan que no vaya a Caspe.

### Más armamentos

L'Echo de Paris publica un despacho de Berlín diciendo que el Reichstag discutirá en breve una nueva ley militar en la que se pedirán 500 millones de marcos para armamentos y artillería de campaña.

### Reformas

Dicen de Bucarest que la Cámara ha aprobado el proyecto de revisión de la Constitución; acordó realizar la reforma agraria y mejorar la situación de los campesinos, y además, la transformación de los colegios electorales actuales.

### Revolución en el Brasil

Continúan declarándose en estado de guerra importante poblaciones brasileñas por causa de la revolución que sigue agravándose.

### Despachando

D. Alfonso ha despachado esta mañana con los ministros de la guerra y Marina.

### Consejos aplazados

El Consejo que había de celebrarse el jueves en Palacio se ha aplazado hasta el viernes.

También se ha trasladado a mañana la celebración del Consejo preparatorio que había de tenerse hoy.

### Noticias resmentidas

El Jefe del Gobierno ha desmentido de la manera más categórica la noticia que publica la prensa hostil a su política, sobre haberse servido de la mediación del Sr. Conde de Morat de Calatrava para gestionar la unión de las fuerzas mauristas y ministeriales para una acción mancomunada en las próximas Cortes.

De esta unión, ha dicho el Sr. Dato, no ha sido siempre partidario y no necesitaba para llevarla al cabo echar mano de ningún intermediario, caso de querer contratarla directamente con el señor Maura.

Ha negado asimismo que se halle cansado de la Presidencia del Gobierno, pues al contrario, se siente con más bríos que nunca para sacrificarse en pro de la Patria y de la Monarquía.

Estas manifestaciones del Sr. Dato han producido extraordinario revuelo en los centros políticos y de información.

### Parabienes al Sr. Dato

Una comisión de políticos ministeriales de Vitoria ha visitado al Sr. Dato para hacerle presente su enhorabuena por haber ganado el acta de aquella capital en las pasadas elecciones.

Le han rogado que vaya a aquella capital a recibir el acta de mano de sus electores.

El Sr. Dato ha prometido complacerles, cuando sus ocupaciones se lo permitan.

### Pidiendo senadurías

Los Sres. Dato y Sánchez Guerra reciben sin cesar solicitudes para que les sean concedidas las senadurías vacantes a muchos fracasados en las pasadas elecciones.

### Hay que esperar

El general Marina ha estado hoy en el Ministerio de la Guerra para conferenciar con el Sr. Echagüe.

Como éste estaba despachando con D. Alfonso, ha tenido que desistir de efectuarlo el general Marina, no sin haber hecho antes buen rato de antesala en la puerta de su despacho.

### Noticias de Marruecos

Continúa, sin esperanzas de amainar por ahora, el furioso temporal de vientos y lluvias en todo el territorio de nuestra zona de influencia.

Cablegrafían de Lauzién que esta mañana ha sido tiroteado el enemigo que ha dejado en el campo seis muertos.

A causa del copioso temporal de lluvias se ha desbordado, inundando los campos, el río Martín, y otros de menos importancia.

### Lotería Nacional

100.000 pesetas  
5.154  
Mora  
Con 60.000 pesetas  
15.337  
Madrid  
Con 40.000 pesetas  
13.700  
Barcelona

### BARCELONA

#### De visité

El alcalde Sr. Sagnier ha visitado esta mañana al nuevo capitán general, el cual, después de conversar amigablemente con él, le ha señalado la hora de las 4 de la tarde de mañana para devolverle la visita en el Ayuntamiento.

#### Robo sacrilego

Comunican de Tarrasa que de dos a tres de esta madrugada se ha cometido un robo sacrilego en el Colegio que las Madres Escolapias dirigen en Olesa de Montserrat.

Ya muy avanzada la noche una mujer oyó ruido en la puerta, pero creyendo que lo hacían las hermanas que asisten a la Madre Abadesa enferma, no hizo caso ni avisó a nadie.

Al levantarse han hallado las puertas abiertas y un agujero practicado en la pared.

Hecha pesquisa en el Convento, han hallado menos un cáliz de plata, docena y media de cubiertos, del mismo metal de las pensionistas y otros objetos de valor.

# EMULSION MADAL

Unión de 80% de aceite bacalao. Necesariamente: escrófulas, raquitismo, anemia, alorcia, tos, tisis. Activa secreción láctea. dientes, huesos. Medalla de oro

En la capital de Castellón de la Plana mandan los republicanos y el diputado a Cortes es republicano y proclamado por el artículo 29.

Pues bien, para que se convenza el pueblo de cómo se gobierna republicánamente, reproducimos de *Heraldo de Castellón*.

De algún tiempo a esta parte van encareciendo todos los artículos de consumo de un modo alarmante.

El mercado de Castellón ha tenido siempre fama de caro, pero ahora ya no está caro; precisamente está imposible.

Asusta pensar lo que ocurriría sin la supresión de los consumos.

¿No cabe hacer nada para abaratar las verdaderamente?

—Es verdaderamente incalificable lo que está ocurriendo con el servicio de abastecimiento de aguas potables.

No concebimos cómo las autoridades no han tomado las debidas medidas para hacer cumplir a la sociedad abastecedora el contrato.

## Juan Jordi Vidiella

Procurador de los Tribunales  
Ha abierto su despacho en la calle Rosa, n.º 3 entresuelo (ALHAMBRA)

Con motivo de las próximas fiestas y feria de la Magdalena, de Castellón, la compañía de los ferrocarriles del Norte ha establecido billetes de ida y vuelta desde las estaciones que abajo se expresan, a los siguientes precios.

### Primera y segunda

- Almenara, 2'80 y 2'05.
- Chilches, 2'40 y 1'80.
- Nules, 1'60 y 1'20.
- Buriana, 1'05 y 0'80.
- Villarreal, 0'75 y 0'50.
- Almazora, 0'45 y 0'35.
- Benicàssim, 1'20 y 0'85.
- Oropesa, 1'00 y 1'45.
- Torreblanca, 3'20 y 2'40.
- Alcalá de Chivert, 4'55 y 3'35.
- Santa Magdalena, 5'25 y 3'30.
- Benicarló, 6'50 y 4'80.
- Vinaroz, 7'00 y 5'20.
- Tortosa, 10'90 y 8'10.

Estos billetes se expenderán del 13 al 23 del actual y serán válidos para el regreso del 14 al 24.

—Nos dicen de Morella que ha sido elegido diputado el hijo del general Azcárraga y sobrino del Sr. Conde de Albay.

Según los últimos datos recibidos no ha triunfado por el distrito de Vinaroz el Sr. Saiz, de Carlos. El diputado electo por aquel distrito es el Sr. Marqués de Benicarló.

Son muy elegantes los almanques de bolsillo para el año 1914 que el Dr. Andreu de Barcelona destina a sus clientes y se regalan en las farmacias que expenden sus antiguas Pastillas contra la tos.

A pesar de las insinuaciones que hemos hecho a nuestras autoridades locales para que tomaran en cuenta las protestas de los vecinos del Jesús contra la fábrica de guanos emplazada muy cerca del Cementerio de aquel Arrabal, no se han dado por aludidas. No solamente continúa aquel foco de infección, sino que ha tomado mayores creces, según nuestras últimas noticias. Imposible parece que el Inspector

de Sanidad no haya hecho todavía una gira de inspección por aquellos andurriales.

Seguros estamos de que, a haberla hecho, ya no quedaría guano ni guaneros en aquella fábrica.

Se reorganiza la comandancia de carabineros de Barcelona en seis compañías, sobre la base de las cuatro existentes.

Durante la noche última y esta mañana ha llovido ligeramente. Esta tarde luce el sol.

Ha suspendido por ahora sus viajes a Amposta y partidas ribereñas, el vaporcito «María».

Dice un colega local: La carretera provincial, en el trozo de Amposta a Vinallop particularmente, se encuentra en el estado más deplorable.

Rogamos a quien corresponda ordene con la mayor urgencia las necesarias reparaciones, pues se trata de un puesto de mucho tráfico.

En la comarca de Benicarló y otras vecinas, los fuertes vendabales han producido grandes daños al arbolado como igualmente a los sembrados, cuyas cosechas, por tal motivo, han quedado notablemente reducidas.

Se han declarado en huelga los obreros alfareros de Ribesalbes, observando una actitud pacífica.

Los mozos alistados en esta provincia para el reemplazo de 1914 son 3.450. En la quinta de 1913 se sortearon 3.557 y 3.511 en la de 1912.

Nuestro buen amigo el inteligente y reputado médico Dr. D. Emilio Sanz ha trasladado su domicilio de la calle de Moncada a la de Reus, número 1 piso 1.º, encima de la farmacia del Dr. D. José Gamundi. Teléfono, 44.

El diario republicano de Barcelona, *El Poble Catalá*, haciendo consideraciones sobre la crisis que atraviesa el republicanismo español escribe lo siguiente que recomendamos a los que todavía creen en promesas republicanas: «El republicanisme espanyol ve a esser avui com el conjunt dels vaixells salvats d'una esquadra desfeta per la tempestat, com el restes de un naufragi. Es més una perduració de coses velles que un llevat de noves coses. En aquestes condicions, farà camí difícilment. Tot el problema està en una gran renovació de l'ideologia i dels procediments».

### De Sociedad

Ha regresado de Barcelona el ingeniero jefe de las Oficinas de la Canadiense D. Enrique Batlle.

Ha llegado a esta ciudad el cura párroco de Ginestar Rdo. D. Jesús Queralt.

Ha llegado el ingeniero industrial D. Francisco S. de Jaumar de Bofarull destinado a las Oficinas de la Real Compañía de Canalización y Riegos del Ebro.

Se encuentra muy mejorada de la dolencia que padecía la distinguida señora D.ª Carmen Curto.

Celebramos la mejoría. Hoy es esperado en esta ciudad el Director General de la Exposición Internacional Mr. Robert.

Ha salido para Barcelona el reverendo P. Antonio Ifiesta, Rector del Colegio Máximo de la Compañía de Jesús.

Para Lisboa ha salido nuestro paisano el tenor D. Luis Canalda.

